

Supervivientes de Gernika rescatan la memoria histórica del bombardeo

Gernika Gogoratuz reunió por noveno año consecutivo a las víctimas de la guerra

Imanol Fradua Gernika-Lumo

A ESCASOS DOS DÍAS de celebrarse el 69 aniversario del bombardeo de Gernika-Lumo, casi un centenar de supervivientes de aquel terrible hecho celebraron ayer su comida anual para realizar «un grito por la paz y la recuperación de la memoria histórica». Organizado por el centro de investigación por la paz Gernika Gogoratuz, el acto contó también con la presencia de representantes de la Asociación de Amigos del campo de Gurs y la Asociación Judeo-Española de Auschwitz, que fueron los invitados al banquete anual. Todos los asistentes al acto tuvieron tiempo para intercambiar experiencias y, al unísono, reclamar que «siendo sabedores de lo que es el horror, no haya más guerras en el mundo».

María Oianguren y Anna Leon, organizadoras del evento y miembros de Gernika Gogoratuz, agradecieron a los asistentes su fidelidad y recordaron que son «parte activa y fundamental de la recuperación de la memoria histórica, siendo transmisores de la misma». Por último, y en representación del ayuntamiento de Gernika-Lumo, el concejal de Cultura Imanol Zubizarreta quiso dar la bienvenida a todos los asistentes y recordó el símbolo de Gernika-Lumo como ciudad de la paz.

Historias del exilio

En el emotivo acto de la jornada de ayer se entrelazaron historias de varias guerras, pero predominaron las charlas sobre la Guerra Civil española. Así lo reconoció Luis Iriondo, un gernikarra de nacimiento que, siendo un crío —apenas tenía 10 años— vio cómo se diluía entre llamas su pueblo natal. Ayer fue un día «para recordar aquel hecho, pero no en clave negativa o de un modo doloroso, sino tratando de realizar un nuevo grito en favor de la paz».

Y es que los supervivientes son, como comenta Iriondo, «un símbolo para que horrores como los ocurridos en Gernika-Lumo no vuelvan a suceder en el mundo». Así lo han manifestado en muchas ocasiones los supervivientes de aquella tragedia, «y seguiremos haciéndolo allí donde nos llamen».



Las víctimas intercambian recuerdos de la Guerra Civil y la II Guerra Mundial en Gernika. Imanol Fradua

Por su parte, DEIA tuvo la ocasión de charlar con Emile Valles, representante de la «Amicale du camp de Gurs», la asociación que vela por el antiguo campo de concentración levantado en pleno corazón del Bearn —situado a escasos kilómetros de Baiona—. Nacido en Teruel y exiliado en el sur de Francia —por la ideología republicana de su padre— conoció los horrores del campo de re-

clusión de Gurs, donde estuvieron hacinadas más de 60.000 almas entre los años 1939 y 1945. Allí fueron mayoría los republicanos españoles y los judíos alemanes, «pero también se recluyeron a gitanos, comunistas y repudiados en aquella época», explicó. Con el paso del tiempo, Vallés desea que la asociación que encabeza «vele por dar a conocer lo sucedido en Gurs, ayude a re-

construir la historia, creando un mensaje de paz para las generaciones futuras».

El campo de reclusión de Gurs «comenzó siendo un simple campo de detención e internamiento, para convertirse en la antecámara de las cámaras de gas de Auschwitz y Matthausen», recordó. «Ese campo fue el de los indeseables, el de los desprotegidos en la II Guerra Mundial», relató Va-

«El horror del campo de internamiento de Gurs comenzó con el bombardeo de Gernika-Lumo»

A DÍA DE HOY, el antiguo campo de internamiento de Gurs representa todo aquello para lo que no fue concebido en la primavera del año 1939. Emile Valles, representante de la asociación de amigos del campo, subrayó que actualmente, «está considerado como un monumento al antisemitismo en Francia, y el propio ex-presidente François Mitterrand lo certificó».

«El horror de Gurs comenzó con el bombardeo de Gernika», explicó Vallés, ya que fueron miles de republicanos vascos que huyeron de la dictadura de Franco los primeros habitantes del campo. «Más de 6.500 vascos vivieron en Gurs, sobre todo en la fase de construcción del mis-

mo». Por entre sus barrotos pasaron más de 60.000 personas de todas las nacionalidades y creencias, «desde judíos alemanes a brigadistas internacionales, de republicanos españoles a gitanos franceses. Eran los indeseables de la época», comenta.

A pesar de que haya estado algo «olvidada por las instituciones españolas», Vallés desveló

que «una representación del Gobierno vasco viajará en breve a Gurs para plantar allí un retoño del árbol de Gernika». Y además, citó que desean que una delegación del ayuntamiento de Gernika-Lumo se sume a los actos de homenaje que tendrán lugar en en Gurs el próximo 30 de abril, coincidiendo con la «jornada de los deportados». I.F.

J
Javier de Juana
 Alta Sastrería - Ceremonia
 Alquiler Etiqueta
 Gran Vía 38, 4º Bilbao - Tel.: 94 423 72 47
 Portal de Ceremonia www.javierdejuana.com

Dr Cambio de Exposición.
GuiTarrAS
 mArcAdas
 en vErDe

entre
15%
 dto.

Oferta válida hasta
 el 15 abril

20%
 dto.

SONOR
 especialistas en las mejores marcas

Almda. Urquijo, 50 · Bilbao
 Tfno 944 446 702
 sonor@musicalsonor.com

llés, y afirmó que «fueron más de 60.000 personas las que sufrieron la reclusión, el hambre, la tristeza, el internamiento y la muerte».

Por su parte, Ruth Yolanda Arciniega, es la secretaria general de la Asociación Judeo-Española de Auschwitz. Su agrupación trabaja por «la supervivencia del idioma judeo español y la transmisión de su cultura milenaria». Trabajando en este campo, «es importante acudir a citas como la de hoy —por ayer— en Gernika-Lumo y dar a conocer nuestras historias, que a día de hoy, todavía tienen vigencia», explicó.

Tanto Arciniega como Vallés reclamaron «los testimonios del bombardeo Gernika-Lumo, el campo de internamiento de Gurs y el de Auschwitz, porque tienen muchas similitudes que unen a los supervivientes». Para el futuro, ambas asociaciones piden que «se aprenda de los errores del pasado» y no existan más campos como Gurs o aberraciones como el bombardeo de Gernika-Lumo. Porque es necesario «que la memoria histórica perdure y se sepa que sucedió en la Europa fascista del siglo XX, para realizar un merecido homenaje a todas las víctimas».



**PON RUMBO
 A TUS ESTUDIOS**
 Zure ikasketak
 norabide onean jarri

GRADO MEDIO:

- Gestión Administrativa
- Técnico de Explotación de Sistemas Informáticos

GRADO SUPERIOR:

- Sistemas de Telecomunicación e Informáticos
- Administración de Sistemas Informáticos
- Desarrollo de Aplicaciones Informáticas

**CONTÍTULO OFICIAL
 SUBVENCIONADO**

944 636 507

Benanzio Etxebarria, 18
 48930 Las Arenas
 www.ibaiondo.net
 ibaiondo@ibaiondo.net